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C hers Amis, 
 

 Pourquoi beaucoup de 
jeunes ne veulent plus avoir 
d’enfants ? Qu’est-ce qui se-
rait arrivé si Marie avait dit : 
« Désolée, je ne veux pas 
avoir d’enfant ! »  
 Beaucoup de jeunes au-
jourd’hui ont perdu l’espoir 
et, voyant l’état de notre 
monde, ne se sentent pas le 
courage de mettre une nou-
velle vie au monde. Cepen-
dant, contrairement à ce que 
les images pieuses de l’en-
fant dans la crèche entouré 
du bœuf et de l’âne veulent 
nous faire croire, déjà à 
l’époque de Jésus, les rai-
sons pour ne pas avoir d’en-
fants ne manquaient pas : le 
pays était occupé par les Ro-
mains ; la plupart des gens 
vivaient dans la misère.  Les 
guerres et les violences 
étaient quotidiennes… 
 Malgré tout cela, le peuple juif n’avait pas perdu l’es-
poir. Il croyait que Dieu ferait quelque chose pour son 
peuple, qu’il enverrait un messie pour l’amener vers un 
avenir meilleur. Il y avait cet espoir que chaque femme 
pourrait être potentiellement la mère du messie ! Chaque 
femme enceinte était potentiellement porteuse de l’espoir 
d’un avenir meilleur.  
 

 Et aujourd’hui ? Quel est notre espoir, quelle est notre 
espérance ?  
 Quand nous célébrons la naissance du Christ Jésus, 
nous célébrons aussi l’espérance qui est entrée avec lui 
dans le monde ! Malgré les guerres, malgré toutes les 
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crises, nous ne devons pas abandonner l’espérance. 
 Jésus est venu dans le monde pour nous dire 
que, en dépit de tout ce qui nous fait désespérer 
quand nous regardons l’humanité, l’être humain n’est 
pas seulement le problème, mais qu’il est en même 
temps la solution !  
 Mais l’être humain a besoin de quelque chose. 
 

 Non, il n’a pas besoin seulement de technologie 
ou de science, car ce ne sont pas forcément les ro-
bots qui vont nous donner un avenir. L’homme a 
profondément besoin de ce petit bébé dans la crèche 
de Bethléem. C’est en lui que se trouve notre espé-
rance. Nous pourrions inventer tellement de techno-
logies, cela ne servirait à rien si le cœur de l’homme 
ne change pas.  
 Nous devons d’abord comprendre quel est le 
sens de notre existence sur cette terre, pour accéder 
à l’espérance. 
 

 C’est pour cela que Jésus est né : pour nous 
ouvrir les yeux ! Pour nous faire comprendre que 
nous sommes tous tellement aimés ! Que les étoiles 
n’expriment pas la froideur d’une mécanique indiffé-
rente et lointaine, mais qu’elles peuvent nous guider 
vers le Seigneur. Que la volonté des hommes poli-
tiques qui croient dominer le monde, peut être un 
instrument pour accomplir la volonté du Seigneur ! 
Toute la vie de Jésus, de son début jusqu’à la fin, est 
une seule invitation à la confiance en un Dieu bon, un 
Dieu-Père qu’il est venu nous faire connaître.  
 Si je crois en lui, me voilà alors justifié, guéri, 
accepté tel que je suis !  
 

 Et puis, grâce à l’amour de Dieu, je peux chan-
ger. Oui, l’homme est capable de changer et, grâce à 
Jésus, nous retrouvons notre véritable humanité, 
celle que Dieu avait voulu pour nous depuis toujours. 
 L’homme, par la confiance, est enfant de Dieu et 
aussi frère des autres par l’amour ! Nous voici ca-
pables d’aimer !  
 « Aimer » dans le sens de chercher concrète-
ment le bien pour autrui, donner à manger à celui qui 

a faim, donner un endroit où se loger à celui qui est 
dans la rue, soigner celui qui est malade, accueillir 
celui qui est étranger. Mais aussi protéger la création 
dont nous faisons partie.  
 Prions et agissons concrètement dans la foi et 
l’amour que Jésus nous donne et nous demande.  
 

 Chaque geste de bonté, chaque parole de bonté 
rendra notre monde un peu plus chaleureux et don-
nera, qui sait, peut-être aussi à nos jeunes des rai-
sons d’espérer !  
 

 Je vous souhaite un joyeux Noël. 

Volker Krönert,  
votre pasteur 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 « Un ange du Seigneur se présente devant les 
bergers… Tout à coup il y eut avec l’ange l’armée 
céleste … qui chantait les louanges de  Dieu et di-
sait : ‘Gloire à Dieu au plus haut des cieux ‘... Ils 
trouvèrent le nouveau-né couché dans la man-
geoire » Luc 2,9 - 13-14 

 

 Dans la prière avec les mots de Jésus, nous de-
mandons de nous arracher au mal, pour être à 
même de dire : notre, de nous, et de lever les yeux 
vers un Père au-delà de tout. 
Ainsi nous est donné un pain étonnant, plus étonnant 
encore que cet enfant ... 
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J e, tu, nous…. 
 

 J’ai besoin du « je » pour dire ma foi et 
entrer alors dans la farandole joyeuse des té-
moins de l’Evangile ! 
 Là je découvre un frère, une sœur à aimer 
au nom de Celui qui nous aime, j’apprends 
alors à utiliser le « tu » de la fraternité, de la 
reconnaissance, de la dignité offerte. 
 

 Ensemble « je » et « tu » nous décou-
vrons la joie de vivre l’Eglise rassemblée au-
tour de la Parole, vivifiée par le souffle de l’Es-
prit, envoyée sur les chemins du monde pour 
témoigner de la Bonne Nouvelle. Là, en ré-
pondant à cet appel, « je » et « tu » décou-
vrent ensemble la joie du « nous », celle de la 
solidarité, celle de la complémentarité, celle 
aussi d’élargir ce « nous » à « vous » celles et 
ceux qui partagent une réflexion, lancent une 
interpellation, font résonner une parole qui 
invitent à la bienveillance, à la vigilance, à l’en-
gagement au nom de la Parole, au nom de 
Celui qui a dit « Je suis » et qui fait de nous 
ce que nous sommes. 
 

Joue, joues, jouons... 
 

Je joue souvent avec les mots ! 
Tu joues parfois avec mes nerfs ! 
Jouons-nous ensemble la partition des Béa-
titudes : joie, simplicité, miséricorde ? 
 

 Chaque jeu à ses règles et son objectif. A 
l’écoute de l’Evangile la règle de vie est 
simple : amour, reconnaissance, confiance, 
communion, bienveillance… et pourtant qu’il 
est difficile de respecter cette règle lorsqu’elle 
nous semble trop exigeante face à la tentation 
de l’individualisme, de l’intérêt propre, de la 
rentabilité, de la pression médiatique… face à 
tout ce que la société érige en critères de ré-
ussite. En Eglise on ne joue pas Solitaire qui 
isole, Monopoly qui entretient l’importance de 
la propriété, Banque qui survalorise l’appât du 
gain… on devrait jouer solidaire et équitable, 
parole et gestes, méditation et témoignage… 
mais peut-être faut-il inventer ces jeux 

d’Eglise, ces jeux en Eglise, les inventer en-
semble pour y jouer ensemble sagement ac-
compagnés de la Sagesse qui joue sans 
cesse devant Dieu ! (Proverbes 8/30) 

En jeu, enjeu, enjeux…. 
 

 Alors oui, il nous faut relever le défi de 
ces enjeux majeurs pour nos communautés et 
pour nos sociétés, et cela au nom de l’Evan-
gile, puissance de Vie. 
 

 Là où nous sommes, avec ce que nous 
sommes, parce qu’un autre nous donne d’être 
Eglise non uniquement pour nous-mêmes 
mais avant tout pour les autres, nous ne pou-
vons pas ne pas jouer ensemble la partition 
des Béatitudes, toi et moi parce que nous 
sommes ces témoins appelés à la joie, à la 
simplicité, à la miséricorde. Une partition dont 
les notes sont Amour, Salut, Royaume…, 
dont les temps sont Espérance, Confiance, 
Promesse… dont les accords sont Solidarité, 
Respect, Abandon…, cette partition n’est-elle 
pas, avec le Christ, un bel enjeu à traduire 
dans autant d’enjeux que de réalités de vie où 
se jouent l’authenticité de la Foi et la fidélité à 
la Parole ? 
  

Pasteur Olivier Filhol  
Président du C.R. de l'EPU Nord-Normandie 

 Protestants en Basse-Normandie & Liens Protestants 
N°431 - 22 janvier 2018 

… … …
Par Olivier FILHOL 
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L ors du premier culte de mon premier 
poste – à la Fraternité de la Maison Verte à 
Paris 18+ en juillet 2006 – deux personnes 
étaient venues, dont un SDF qui avait trouvé 
là à s’abriter de la pluie ! De deux à quatre, 
de quatre à huit, à une dizaine … pas de 
doute, ma relance de culte hebdomadaires, 
ça marchait ! Mais là, surprise. La participa-
tion aux cultes ne bougeait plus de ce 
nombre. Ça ne marchait donc plus ! J’ai 
commencé alors à regarder les choses diffé-
remment. Peut-être était-ce le nombre qui 
correspondait à l’esprit du lieu ? A sa sur-

face de chalandise spirituelle en lien avec sa 
dimension de travail social ? Après tout, 
même les paroisses avec plusieurs dizaines 
de personnes aux cultes finissaient par trou-
ver une participation stable ! Mais surtout, je 
me mis à regarder autre chose. Les per-
sonnes restaient après le culte pour discuter. 
La prise en charge des cultes et prédications 
était davantage partagée entre les per-
sonnes. Une fois par mois, nous mettions en 
place un culte traduit en langue des signes, 
etc. Bref, pour se dire que ça marche, il ne 
fallait plus regarder la même chose. Non 
plus le quantité mais la qualité. Non plus le 
nombre de chaises mais la chaleur humaine 
entre les personnes. Non plus le succès d’un 
prédicateur virtuose mais la transversalité de 
la prise de parole. Non plus la multiplication 
des pains, mais celle du bien ! 
 

 Nos paroisses ne focalisent-elle pas trop 
sur « le nombre au culte » comme unique 
indice que « ça marche » ? 
 

Stéphane LAVIGNOTTE  
PRESENCE journal de la Mission Populaire 

 

 
Par Stéphane LAVIGNOTTE 

« T’as combien de personnes au culte ? » est la question rituelle qu’on se pose 

pour savoir si « ça marche ». Et si on regardait autre chose ? 

Temple de Lillebonne 
Par M. Doudement 



 

M on premier contact avec la notion de 
conversion fut lors de mon premier cours de 
ski : comment changer radicalement de di-
rection, en tournant mes skis ? Puis ce fut le 
catéchisme qui me fit réfléchir à une forme 
sans doute plus spirituelle et symbolique… 
Mais on a encore, selon les milieux théolo-
giques, des idées différentes de la conver-
sion. Pour les uns, c’est une révélation sou-
daine , un changement effectivement radical 
de vie , par exemple après une période de 
désespoir, voire de délinquance. 
Mais alors, cette notion devient ambivalente. 
Car, si certains se sont « convertis » à une 
foi respectable et à une manière de vivre ho-
norable, d’autres, plus radicaux encore, se 
sont convertis à l’islamisme politique et ter-
roriste. Le dernier attentat, cette semaine à 
Paris, révèle, une fois de plus , ce type de 
parcours. Autrement dit, la conversion n’est 
ni bonne ni mauvaise, elle dépend du résul-
tat. On peut se convertir au crime ou au 
meilleur. D’autres sensibilités théologiques 
comprennent la conversion comme une 
transformation, plus ou moins longue, y 
compris celle de Paul, même si celle-ci est « 
cristallisée » dans le récit du chemin de Da-
mas. J’évolue, dans mon for intérieur, et une 
nouvelle perspective s’ouvre à moi. 
Cette distinction théologique est fondamen-
tale pour comprendre pourquoi ce mot a ga-
gné la sphère sociétale, et notamment au su-
jet de l’écologie. Nous savons, toutes et 
tous, que notre monde doit se transformer. 
Cela signifie très concrètement que nous de-
vons évoluer dans nos comportements, indi-
viduels et collectifs. À ce titre, il s’agit bien 
d’une conversion, puisque la trajectoire de 
nos habitudes va se modifier. Mais en com-
bien de temps ? L’objectif est en quelque 
sorte partagé, mais son délai ne l’est pas for-
cément. Certains, du jour au lendemain,  

 
changent leur mode de vie comme d’autres 
changent leur foi. Quelques-uns même se 
radicalisent jusqu’à une certaine forme de 
jugement, voire de violence. D’autres imagi-
nent effectivement une « transition » vers 
une vie quotidienne modifiée. 
 
 La force du protestantisme a toujours été 
de respecter le rythme et l’évolution de cha-
cun, dans son contexte d’existence. Il n’y a 
pas de dogme exclusif en matière de théolo-
gie pour nous. Il en va de même pour l’éco-
logie. Si nous prenons tous la mesure de 
l’enjeu planétaire, nous devons faire appel à 
la raison et à la responsabilité de l’être hu-
main dans la Création, en reprenant les 
thèmes du livre de la Genèse.  
 Travaillons donc sur la motivation, plus 
que sur la culpabilisation. 
 Nous n’en serons que plus efficaces sur 
ce qui, in fine , sera bien une conversion. 
 

Jean-Marie de Bourqueney 

Directeur 

RÉFORME  N° 4021  
7 DÉCEMBRE 2023 
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Par Jean-Marie de Bourqueney 

La parabole de la vigne  
Images catéchétiques 
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Par Jean-Pierre MOLINA 

B énédiction … 
 

 La prospérité, les prouesses … sont 

signes et conséquences de l’approbation di-

vine. 

 Ainsi Jacob, alors qu’il vit en exil voit 

sous l’effet de la bénédiction divine … et de 

quelques petites combines à lui ... son chep-

tel augmenter plus vite que celui de ses 

maîtres ; Job mérite le respect de ses con-

temporains tant que Dieu multiplie sa ri-

chesse et sa progéniture ; au origines du 

christianisme , le livre des Actes rapporte 

que le message des apôtres de Jésus ren-

contre un très grand succès populaire et que 

« Le Seigneur Lui-même accroît chaque jour 

le nombre de croyants qui rejoignent l’Eglise 

naissante à Jérusalem (Actes 2-47) … 
 

… Ou faux repères 
 

 A y regarder de plus près, l’effet profond 

du succès conteste souvent la réalité même 

de ce succès. Ainsi Job le prospère, le béni, 

se retrouve ruiné et endeuillé à partir du mo-

ment où Dieu l’approuve au point de parier 

sur lui ; Jésus déprécie l’effet de ses propres 

miracles au motif qu’ils provoquent l’enthou-

siasme et la popularité mais pas la foi (Jean 

6-26 ; 12-37) ; à plusieurs reprises, Paul se 

vante de ses faiblesses et de ses échecs à 

l’encontre de ses détracteurs qui s’enorgueil 
 

lissent d’une gloire tape à l’œil (2 Corin-

thiens11-12) ; l’évangile de Jean s’ouvre sur 

la vision de la lumière envoyée par Dieu lui-

même pour éclairer le monde – et rejetée 

« par les siens. Et dans ce même évangile, 

quand enfin il est question de « l’élévation » 

du Fils de l’Homme, c’est de la crucifixion 

qu’il s’agit (Jean 12 -32,33). 
 

      L’idée de la réussite 
 

 L’idée que la réussite ostensible prouve 

le soutien de Dieu est donc fortement mise 

en cause d’un texte biblique à l’autre. Pour-

tant la réussite n’y est pas traitée systémati-

quement comme une simple illusion puis-

qu’elle sert aussi à tester les faiseurs de pro-

messes, à commencer par Dieu : au cours 

de toutes leurs révoltes, les Hébreux, sortis 

d’Egypte, libérés de l’esclavage et confrontés 

à l’obstacle du désert, ne posent-ils pas tou-

« Qu’est-ce que le succès dans la Bible ». 
 

Une affaire qui marche ça se dit comment dans la Bible ?  
Ça se dit par les mots bénédiction, prospérité, postérité, troupeaux, terre promise, 
foules ui accourent … 
Et ça s’exprime d’au moins deux manières opposées : 
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jours la même question : la confiance en 

Dieu est-ce que ça nourrit son homme ? La 

liberté est-ce que c’est une affaire qui 

marche ? 

 Entre les deux approches de la  réus-

site, bénédiction ou faux repère, la tension 

est inconfortable. 

 Mais indispensable pour ne pas con-

fondre parvenir à ses fins et devenir un par-

venu, obtenir le succès et tenir ses engage-

ments, réussir pour soi-même et réussir par 

Dieu : c’est ce que Jésus explique par la pa-

rabole dite du riche insensé (Luc 12) : un 

riche possédant a tellement réussi qu’il se 

retrouve « ruiné par l’abondance ». Ses 

avoirs ont tant produit que ses gains dépas-

sent ses capacités d’accumulation. Il s’orga-

nise alors pour devenir lui-même une sorte 

de gouffre à richesses. Et apprend qu’il lui 

reste moins d’un jour à vivre … « Il en est 

ainsi quand on thésaurise pour soi-même au 

lieu d’être riche pour Dieu » conclut l’évan-

gile (Luc 12-21) 

 

Jean-Pierre MOLINA  

pour PRESENCE 

journal de la Mission Populaire 

Automne 2023 

 
 

ERRATUM : 
 

Nous avons reçu ce message de Québec : 
 

« Je viens de recevoir mon Reflet , merci 

beaucoup! 

J’ai reconnu ma photo de Carleton en  

Gaspégie et vu que le crédit était attribué à 

Zabeth !!!  

 Pas grave :) 
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Par Jean-Marie de Bourqueney 

U n certain nombre de parents, mais 
aussi de grands-parents, se désole, voire 
parfois culpabilise, de ne pas avoir réussi à 
transmettre la foi à ses enfants ou petits-
enfants. Il est vrai qu’autrefois l’habitude 
sociale et la tradition familiale favorisaient 
une pratique religieuse plus marquée. Ce 
sentiment de culpabilité repose sans doute 
sur le souhait que nos enfants poursuivent 
notre chemin. Mais dans la diversité des 
convictions protestantes, la foi n’est pas 
un objet que l’on peut transmettre comme 
on transmet un relais dans la course du 
même nom. 
 

 Il y a deux grandes manières, dans le 
protestantisme, d’envisager la foi. La pre-
mière insiste sur la grâce. La foi est don-
née, gratuitement, elle est la conséquence 
de l’un les principes fondateurs de la Ré-
forme : sola gratia, « la grâce seule ». 
Seul Dieu, et non pas l’être humain, peut 
donner la foi. 
 Les chrétiens et l’Église peuvent en té-
moigner mais non pas la donner. De plus, 
on insiste sur la dimension personnelle de 
la foi : c’est un don et une expérience vé-
cue. Ainsi nos liturgies ne comportent pas 
l’expression, que l’on retrouve dans la 
messe catholique, de « foi de l’Église ». 
L’Église est l’assemblée des fidèles, chacun 
ayant sa propre foi. 
Une autre manière, sans doute complé-
mentaire et non pas opposée, de com-
prendre la foi pour certains protestants, 
est de l’envisager comme une recherche 
personnelle. Là encore, on valorise l’aspect 
individuel plus que collectif. La foi est un 
parcours au cours duquel les convictions 
peuvent évoluer avec l’âge et les aléas de 
la vie. On n’a pas la même foi à six ans, à 
l’adolescence, comme jeune adulte ou 
comme personne âgée. 
 

 

 

Seul devant Dieu 
 

 Le doute, dans cette démarche, a toute 
sa place. Il fait partie de ce parcours de 
vie qui n’est pas linéaire. Il aide même à 
formuler, reformuler sa foi. 
 En effet le témoignage suppose que 
l’on mette des mots sur sa propre convic-
tion, qui est toujours à redéfinir grâce à la 
lecture biblique, la théologie et l’expé-
rience spirituelle. 
 Ces manières d’appréhender la foi re-
posent aussi sur une compréhension de 
l’Église, sans magistère. Le croyant se 
tient d’abord seul «devant Dieu»  (comme 
Luther aimait à le répéter). 
 La question n’est donc plus de trans-
mettre la foi mais d’en témoigner afin que 
d’autres puissent découvrir ce chemin. Et 
ce témoignage relève autant de l’individu 
que de l’Église. Celle-ci, en agissant dans 
le monde et en permettant de vivre des 
expériences de foi, devient une Église de 
témoins. 
 

Jean-Marie de Bourqueney 

Pour Reforme n° 4011 
28 septembre 2023 

Depuis 2 000 ans que le christianisme existe, la question de la transmission a été au 

cœur de la réflexion et de la pratique.  

Comment répondre à l’appel à l’universel que nous lance le texte de l’Évangile ? 

« On peut parler de la prière 

et expliquer son sens 

aux enfants , mais s’ils 

ne prient jamais , comment 

se rendraient-ils compte 

qu’elle peut être un soutien 

dans leur vie ? » 

 
MARION HEYL, RESPONSABLE 
DE LA CATÉCHÈSE À L’EPUDF 
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Marc 7. 1-13 44  

Marc 7. 14-30 45  

Mar c 7. 31—8. 13 46  

Marc 8. 14-21 147 
Job 7. 1-7 
1 Cor. 9. 16-23 
Marc 1. 29-39 

Marc 8. 22—9. 1 47  

Marc 9. 2-13 48  

Marc 9. 14-29 49  

Marc 9 30-37 50  

Marc 9. 38-50 51  

Marc 10. 1-16 52  

Marc 10. 17-31 102 
Lév. 13. 1-2—45-46 
1 Cor. 10. 31—11. 1 
Marc 1. 40-45 

Marc 10  32-45 53  

Marc 10. 46—11. 11 54  

Lévitique 11. 1-23 55  

Lévitique 11. 24-47 56  

Lévitique 12. 1-8 57  

Lévitique 13. 1-23 58  

Lévitique 13. 24-46 35 
Genèse 9. 8-16 
1 Pierre 3. 18-22 
Marc  1. 15-15 

Lévitique 13. 47-59 59  

Lévitique 14. 1-32 60  

Lévitique 14. 33-57 61  

Lévitique 15. 1-18 62  

Lévitique 15. 19-33 63  

Lévitique 16. 1-29 64  

Lévitique 16. 20-34 116 
Genèse 22. 1-18 
Romains 8. 31-34 
Marc 9. 2-10 

Ephésiens 1. 1-14 65  

Ephésiens 1. 15-23 66  

Ephésiens 2. 1-10 67  

Ephésiens 2. 11-22 68  

Jean 15 : Demeurez en moi, et je demeurerai en vous. Comme le sar-
ment ne peut de lui-même porter du fruit, s'il ne demeure attaché au 
cep, ainsi vous ne le pouvez non plus, si vous ne demeurez en moi. Je 

suis le cep, vous êtes les sarments. Celui qui demeure en moi et en qui je demeure porte beaucoup de fruit, car sans moi vous ne pouvez 
rien faire. Si quelqu'un ne demeure pas en moi, il est jeté dehors, comme le sarment, et il sèche; puis on ramasse les sarments, on les jette 
au feu, et ils brûlent.…  

 

 

Marc 1. 1-13 18. 1-20  

Marc 1. 14-20 18. 21-51  

Marc 1. 21-34 19  

Marc 1. 35-45 20  

Marc 2. 1-17 21  

Marc 2. 15—3. 6 22  

Marc 3. 735 72 
Esaïe 60. 1-8 
Ephésiens 3. 2-6 
Matthieu 2. 1-12 

Marc 4. 1-9 23  

Marc 4. 10-20 24  

Marc 4. 21-34 25  

Marc 4. 35-41 26  

Marc 5. 1-20 27  

Marc 5. 21-43 28  

Marc 6. 1-13 40 
1 Samuel 3. 3-19 
1 Cor. 6. 13-20 
Jean 1. 35-42 

Lévitique 1. 1-17 29  

Lévitique 2. 1-16 30  

Lévitique 3. 1-17 31  

Lévitique 4. 1è21 32  

Lévitique 4. 22-35 33  

Lévitique 5. 1-13 34  

Lévitique 5. 14-26 25 
Jonas 3. 1-10 
1 Cor. 7. 29-31 
Marc 1. 14-20 

Lévitique 6. 1-23 35  

Lévitique 7. 1-21 36  

Lévitique 7. 22-38 37  

Lévitique 8. 1-21 38  

Lévitique 8. 22-36 39  

Lévitique 9. 1-24 40  

Lévitique 10. 1-20 75 
Deut. 18. 15-20 
1 Cor. 7. 32-35 
Marc 1. 21-28 

Marc 6. 14-29 41  

Marc 6. 30-44 42  

Marc 6. 45-56 43  
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https://saintebible.com/lsg/john/15.htm
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BULLETIN D’ABONNEMENT REFLET 

(Cet abonnement n’implique pas l’adhésion à l’association cultuelle) 
 

  Mademoiselle       Madame        Monsieur      
    

NOM : ……………………………….   Prénom : ……………………. 
 

Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………...………………………… 

Code postal : ……………………..  Localité : ...………………………   : fixe ……………………… portable  ……………….……. 
                         courriel :  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ @ _ _ _ _ _ _ 
 

 s’abonne   se réabonne pour 1 an (6 numéros)  offre un abonnement à une personne de son choix ou à celui de la rédaction : 

(Nom, prénom et adresse :          ……………………………………………………..………………………………………………….. )                                                                                    

       20 € (normal)       30 € (soutien)      fait un don de : ……. € 

    Je m’oppose à ce que Les données me concernant soient utilisées par d’autres que les responsables de l’association cultuelle  et/ou                                                

 des administrateurs du Bon Foyer (Reflet), notamment à des fins de prospection. 
 

À adresser : Secrétariat LE BON FOYER  - 10 rue Pasteur  -  76210  BOLBEC 
Date d’abonnement :   ____________________   Signature : 

Dim 07 jan  09h30  Culte St Romain (s.c.)  
   10h30  Culte Lillebonne (s.c.)  
   10h45  Culte à Bolbec  
   11h00  Culte à Fécamp (s.c.) 
 

Mer 10 jan  14h00  Réunion Espérance-Amitié (B.F.) 
      jeux et galette des rois  
 

Jeu 11 Jan  14h00  Partage biblique à Fécamp (62, rue du Saint-Benoist) 
 

Ven 12 Jan  18h00  Réunion ACAT au Temple de Lillebonne (salle annexe) 
 

Sam 13 jan  10h00  Réunion du Consistoire (Bolbec, salle du consistoire) 
                      17h00  Catéchisme au Temple du Havre, 47 rue Anatole France. Fin à 19h00  
 

Dim  14 jan  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte à Bolbec (s.c.)   
 

Mar  16 jan  17h00  Café Théo (B.F.)  « La Laïcité »  
 

Mer  17 jan  16h30  Conseil Presbytéral (Salle annexe du Temple de Lillebonne) 
 

Ven  19 jan  10h00  Etudes bibliques Lillebonne (Temple, salle annexe)  
 

Sam 20 jan  14h00  ½ heure pour Dieu Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Dim  21 jan  09h30  Culte à St Romain  
   10h30  Culte à Lillebonne (s.c.)  
   10h45  Culte à Bolbec  
                     11h00  Culte Fécamp.  
   14h00  Goûter de l'Entraide Protestante Bolbec (B.F.)  
       inscription nécessaire avant le 15 janvier 
 

mer 24 jan 20h00  Veillée de prière pour l’Unité des Chrétiens église Saint-Michel de Bolbec.  
 
Jeu 25 Jan  14h30  Partage biblique (Chez Mme Boullen, 230 rue Potiers, à Mélamare) 
                     20h00  Célébration œcuménique Fécamp (Temple EPUdF, 80 rue Jules Ferry) 
 

Sam 27 jan  10h00  Formation régionale pour prédicateurs laïcs  « Célébrer »    
      45 rue de Buffon, Rouen jusqu’à 17h00 covoiturage possible, voir notre pasteur 
 

Dim  28 jan  10h30  Culte Lillebonne 10h45 Culte à Bolbec (s.c.) 

 

 



 

Dim  04 fév 09h30  Culte St Romain (s.c.)  
   10h45  Culte à Bolbec   
   11h00  Culte à Fécamp (s.c.) 
   14h30  Culte Lillebonne  
 

Jeu  08 fév  14h00  Partage biblique à Fécamp (62, rue du Saint-Benoist) 
 

Ven  09 fév  18h00  Réunion ACAT au Temple de Lillebonne (salle annexe) 
 

Sam 10 fév  09h30  Assemblée générale de l’Association « le Bon Foyer ». (B.F.) 
                      17h00  Catéchisme au Temple du Havre, 47 rue Anatole France. fin à 19h00  
 

Dim  11 fév  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte à Bolbec (s.c.) 
 

Mar  13 fév  17h00  Café Théo (B.F.) 
      « Faut-il être toujours jeune ? »  
 

Mer  14 fév  14h00   Espérance Amitié (B.F.) 
       (jeux et crêpes)     
                      18h00  Réunion des Conseils presbytéraux  à Bolbec (M.C.) 
 

Jeu  15 fév  14h30  Partage biblique (Chez Mme Boullen, 230 rue Potiers, à Mélamare)  
                     20h30  Groupe œcuménique Chrétiens en débats, maison diocésaine du Havre :  
      «  Relations entre chrétiens et juifs » 
 

Ven  16 fév  10h00  Etudes bibliques Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Sam 17 fév  14h00  ½ heure pour Dieu Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Dim  18 fév  09h30  Culte à Saint-Romain  
   10h30  Culte Lillebonne (s.c.)  
   10h45  Culte à Bolbec  
                      11h00  Culte à Fécamp 
 

Dim  25 fév  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec (s.c.)      
 
              

Vacances du pasteur : Du 19 au 26 février inclus.  

13 

APPELS D’URGENCE : 
Pasteurs : 
 Volker KRÖNERT  (Côte d’Albâtre/Caux - Lillebonne) : 02.35.31.02.32- 06.89.11.50.33  
       volker.kronert@hotmail.fr  
 Xavier LANGLOIS :  (Le Havre/Montivilliers/Etretat) :       02.35.42.52.26  
  
Laïcs responsables : 
 E. HAAS (Lillebonne) : 02.77.00.69.66 - 06.14.99.90.43  - haas.elisabeth@neuf.fr 
 G.SENECAL (Côte d’Albâtre/Caux) : 02.76.75.32.70 - 06.15.71.85.07 - ggsenec@sfr.fr 
 Secrétariat LE HAVRE : 02.35.42.52.26 - epu.lehavre@laposte.net  
 
Aumônerie des hôpitaux : 
 Violette DEHAIS (Le Havre) : 06.87.29.63.44 - violette.dehais@wanadoo.fr 
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« Aux actes ! »,  
une émission avec Valérie Rodriguez, secrétaire géné-
rale de la Mission Populaire Évangélique de France  
 

 « Jésus revient... en Suisse ! »  
avec Philippe le Bé, écrivain  
 

 « Familles et handicap »  
avec Alain Deheuvels et Rodolphe Oberbeck, adminis-
trateurs de la Fédération nationale des Associations 
familiales protestantes  
 

« Vers une "catholicité réformée" »,  
avec Joseph Famerée, coprésident catholique du 
Groupe des Dombes, et Anne Marie Reijnen, membre 
protestante  
 
 
 
 
 
 
 
 

 Émission à thématique biblique avec Gwe-
naël Boulet, coordinatrice nationale évangélisation et 
formation de l’Eglise protestante unie de France  
 

 « La légende de Mi » avec Alain Auderset, 
dessinateur  
 

 « Tous et toutes à l’image de Dieu » avec 
Guillaume de Clermont, directeur général de la Fonda-
tion John Bost et la pasteure Isabelle Bousquet  

 1/6  
« J’accueillerai ceux que tous repoussent » avec Guil-
laume de Clermont, directeur général de la Fondation 
John Bost  
 

« Vers une écologie intégrale – théologie 
pour des vies épanouies » avec Martin Kopp, théolo-
gien écologique protestant & Romy Dematons, autrice, 
chargée de mobilisation  

 2/6  
« Tous créés à l'image de Dieu » avec Christian Apel, 
aumônier à la Fondation John Bost  

Ma Foi – Reconnaissance 
L'émission Ma Foi décrypte les grandes thématiques 
de la foi. À Lyon, Damien rencontre Christine et Soda-
pop Jeanville qui expriment leur louange et leur recon-
naissance à Dieu à travers la danse.  
 

Ma Bible : menteurs menteurs  
Aujourd’hui une histoire brutale qui dénote dans le 
Nouveau Testament : celle des mensonges du couple 
formé par Ananias et Saphira et de leurs funestes 
sorts.  
 

Matinée œcuménique  
Avec les chrétiens de la vallée de Montmorency 
Rendez-vous cette année à la découverte des Coptes 
et de tous les chrétiens de la vallée de Montmorency. 

 

 Paroles de sourds  
Le 13 février 2023, à la mi-temps du Super Bowl, alors 
que la chanteuse Rihanna donne un show spectacu-
laire devant les caméras du monde entier, tous les 
yeux sont rivés sur une autre jeune femme, Justina 
Miles, qui interprète en direct le spectacle en langue 
des signes avec un objectif : sortir les sourds de l’iso-
lement. 

 Ma Foi  
L'émission Ma Foi décrypte les grandes thématiques 
de la foi. Des Échos de la rue, avec le micro-trottoir, à 
l’enquête en passant par la séquence Nature de Da-
mien Boyer, l’invité du plateau de Ma Foi accompagne 
la réflexion et revient toujours sur ce que la Bible dit 
du thème de l’émission.  
 

 Écriture. s  
Avec l’écrivaine Camille de Villeneuve  
  

Documentaire.  
 

 Culte avec le pasteur Jethro Camille 
pasteur adventiste, la prédication portera sur le Livre 
de Sophonie 3, v 16 et 17. La louange sera assurée 
par Paul Oliver et ses musiciens.  
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OBSÈQUES :  
 

 Le 17 novembre nous avons accompagné, 
au temple de Lillebonne, les proches de Mme 
Françoise de Bonnechose, décédée dans sa 
93ième année, lors du service d’action de 
grâce, présidé par le pasteur Richard Taufer.  
 Que le Seigneur accueille cette fidèle ser-
vante et console ses poches. 
 
 Le 14 décembre, l’Evangile de la Résurrec-
tion a été annoncé au Temple de Bolbec lors 
des obsèques de Mme Patricia GAUTIER, née 
HUET, décédée dans sa 70ième année.  
 Pensons dans nos prières à Jean-Yves, 
son mari, Clément, leur fils, à tous leur 
proches et amis ! 
 
 L’Evangile de la Vie a été annoncé le 18 dé-
cembre au Temple de Saint-Romain lors des 
obsèques de Mme Ginette VERNICHON, née 
FONDIMARE, décédée dans sa 81ième année. 
 Que le Seigneur console son mari, ses 
enfants et petits-enfants, proches et amis ! 
 
 

  
 

REPAS TÉLÉTHON : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Beaucoup d’absents pour le repas 
« téléthon » de cette année dans la salle à 
manger de notre Bon Foyer. Pour autant, les 
convives ont répondu généreusement et près 
de 170 € ont été remis à l’association canto-
nale représentée par Jean-Marie Brasse et 
Raymond Viard. Dans l’après-midi, les jeux de 
société et un goûter ont égayé cette assem-
blée. 
 
COLLECTE BANQUE ALIMENTAIRE :  
 

Merci à la dizaine de béné-
voles ayant assuré la col-
lecte de cette année … 2 
tonnes récoltées, un peu 
moins que d’habitude … 
comme pour le Téléthon na-
tional! 

 
ARBRE DE NOËL : 

Nous étions vingt-huit participants à cette fête 
de Noël 2023 … Oui, participants car Arsène 
et Volker nous ont mis à contribution pendant 
ce culte joyeux et polyglotte ( voir la page 21)  
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MARCHÉ DE NOËL 

Le marché de Noël a suivi le culte des en-
fants, occasion cette année encore de partici-
per un peu au budget de la paroisse. 
Merci à celle et à ceux qui ont offerts aqua-
relles, sucreries, cartonnages, plantes et 
fleurs … 
Ce marché restera ouvert jusqu’au début jan-
vier pour permettre aux retardataires d’en 
profiter. 
 
VEILLEE DE PRIERE DANS LE TEMPS 
DE NÖEL 

Lectures, prières, chant, conte de Noël durant 
cette veillée de prière dans le temps de Noël 
ont précédé le moment convivial du partage 
des desserts, le tout préparé par Christine et 
Volker. 
Occasion aussi de retrouver d’anciens can-
tiques gravés dans nos mémoires ... 

Groupes partage biblique :  

Jeudi 25 janvier et 15 février à 14h30 chez 

Mme Boullen à Mélamare, au 230 rue des Po-

tiers.  

Jeudi 11 janvier et 8 février à 14h00 au 62, 

rue Saint-Benoist pour Fécamp et environs,  

Etudes bibliques à Lillebonne : cette année, 

nous étudions les Actes des Apôtres.  

Vendredi 19 janvier et 16 février de 10h à 

11h à la salle annexe du Temple de Lillebonne. 

 

Catéchisme :  

Samedi 13 janvier et 10 février de 17h à 19h 

au Temple du Havre, 47, rue Anatole France. 

Pour toutes questions autour du catéchisme 

et de l’école biblique, merci de contacter le 

pasteur au 02 35 31 02 32. 

 

Café TO (Bible et actualité) :  

Si vous avez envie d’échanger autour de la foi, 

la Bible et la religion, vous êtes les bienvenus 

au Café TO.  

Prochains rendez-vous : l 

mardi 16 janvier et 13 février, à 17h00 au 

Bon Foyer, 10 rue Édouard Dupray.  

Thèmes : « La laïcité » ; « Faut-il être toujours 

jeune ? »   

Gâteaux, café et thé vous seront offerts ! 

 

Une Demi-heure pour Dieu : vous êtes invités 

à un temps de prière à la salle annexe du 

Temple de Lillebonne  

Samedi 20 janvier et 17 février de 14h00 à 

14h30. 

 

Réunion groupe ACAT : le groupe ACAT se ré-

unit les vendredis 12 janvier et 09 février à 

18h00 à Lillebonne au Temple protestant, salle 

annexe.  
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Réunions de Conseil Presbytéral :  

Mercredi 17 janvier à 16h30 à Lillebonne  

Mercredi 14 février à 18h00 à Bolbec.  

 

Célébrations œcuméniques de la semaine 

de la prière pour l’unité des chrétiens :  

« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu…  et ton 

prochain comme toi-même » (Luc 10,27) 

 

Cette année, se sont les chrétiens du Burkina 

Faso qui nous invitent à prier pour l’œcumé-

nisme. La parabole du Bon Samaritain sera 

au centre de la célébration ! 

Pour Bolbec, mercredi 24 janvier à 20h00 à 

l'église Saint-Michel à Bolbec.  

Une réunion préparatoire est prévue pour le 

mardi 9 janvier à 10h00 à la maison de caté-

chèse  

Pour Fécamp : Jeudi 25 janvier à 20h00 au 

Temple, 80 rue Jules Ferry à Fécamp.  

Réunion œcuménique « Chrétiens en dé-

bat » : jeudi 15 février à 20h30 (maison dio-

césaine au Havre, rue Séry) sur le thème : 

« Les relations entre Chrétiens et 

Juifs » (Marcel Maurin). 

 

Réunions de Conseil Presbytéral :  

Mercredi 17 janvier à 16h30 à Lillebonne  

Mercredi 14 février à 18h00 à Bolbec.  

.  

Goûter de l'Entraide Protestante : le di-
manche 21 janvier à 14h00 au Bon Foyer, 10 
rue Edouard Dupray, l’entraide protestante in-
vite à sa désormais traditionnelle « Galettes 
des Rois ».  
 
Assemblée générale « Le Bon Foyer » : 
L’assemblée générale de l’association « Le 
Bon Foyer » est fixée sur le samedi 10 février 
2024 au Bon Foyer, 10 rue Edouard Dupray. 
Venez nombreux ! 
La rentrée n’a pas encore été fixée, mais sera 
communiquée au plus vite.  
 

Nouvelles prédicatrices en formation : 

Nous avons la joie d’accueillir Amny HOYEZ 
et Nivo RALAMBOARIVELO, d’abord comme 
membres de notre association cultuelle mais 
aussi futures prédicatrices en formation ré-
gionale. 
Toutes deux ont déjà participé à la liturgie 
comme lectrices lors de cultes dominicaux 
mais aussi lors de la fête de Noël des en-
fants.  
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LE BON FOYER 
10 rue E.Dupray BOLBEC 

RECETTES DE GRAND-MA 

Président:   Volker KRÖNERT   

Vice-Présidente :  Christiane SIEURIN    

Secrétaire :   Sylvaine BRASSE 
Trésorière :  Catherine SENECAL  

 

Cotisations ( janvier à décembre) 
Couples : 20,00 € -Adultes : 13,00 € 

Enfants :   6,00 € 

 

PROCHAINES RÉUNIONS : 
ouvertes à toutes et à tous  
 

Mercredi 10 janvier 2024 

A partir de 14h00 
Jeux et goûter 

 

Dimanche 21 janvier 
A partir de 14h00 

Galette des Rois de l’Entraide  

 

Samedi 10 février 2024 

A partir de 09h30 
Assemblée Générale du Bon Foyer 

suivie d’un moment convivial 
 

 

Mercredi 14 février 2024 

A partir de 14h00 
Jeux et goûter 

 

 
EN CAS D’URGENCE 

Ou POUR LE COVOITURAGE 

VOUS POUVEZ  NOUS APPELER  

 02.35.31.02.32  

 02.76.75.32.70 

 

ESPERANCE 
AMITIE 

SOUFFLE DE POTIRON ET SAUMON FUMÉ 

 

 

 

 

 

 
 
 

INGREDIENTS 
 

    300gr de potiron         40 gr de beurre 
    5 c à soupe de faine      15 cl de lait 
 70 gr de gruyère râpé     2 tr de saumon fumé 

 2 jaunes d’œufs + 2 blancs en neige très ferme 
 Brins d’aneth 
 

1) Détailler  en cubes puis couvrir d’eau salée et 
cuire 15 mn, égoutter et réduire en purée. 

2) Préparer une béchamel avec   
3) Y ajouter la purée avec et  Poivrer. 
4) Mélanger  puis incorporer  délicatement 
5) Préchauffer le four à 180°  
6) Beurrer des ramequins et remplir ceux-ci aux 

deux tiers avec cette préparation. 
7) Enfourner pour 30 minutes 
 Servir ces ramequins saupoudrés de  
 

☺☺☺   Régalez-vous     ☺☺☺ 
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C ’est en 1964, me semble-t-il que je me suis re-
trouvé acteur avec les autres adolescents de la pa-
roisse, à la tribune du temple de Fécamp pour inter-
préter une saynète dans le rôle du prophète Amos 
… Je ne me souviens plus du texte … mais en écri-
vant ces lignes, je n’ai pu faire autrement que de re-
lire ce petit livre de la Bible qui se termine par :  
 

« En ce temps-là, je relèverai de sa chute la 
maison de David, jen réparerai les brèches, j'en 
redresserai les ruines, et je la rebâtirai comme 
elle était autrefois, afin qu'ils possèdent le reste 
d'Édom et toutes les nations sur lesquelles mon 
nom a été invoqué, dit l'Éternel, qui accomplira 
ces choses. Voici, les jours viennent, dit l'Éter-
nel, où le laboureur suivra de près le moisson-
neur, et celui qui foule le raisin celui qui répand 
la semence, où le moût ruissellera des mon-
tagnes et coulera de toutes les collines.  

Je ramènerai les captifs de mon peuple d'Israël; 
Ils rebâtiront les villes dévastées et les habite-
ront, Ils planteront des vignes et en boiront le 
vin, Ils établiront des jardins et en mangeront 
les fruits. Je les planterai dans leur pays, et ils 
ne seront plus arrachés du pays que je leur ai 
donné, dit l'Éternel, ton Dieu. ». 

 

 Le pasteur Huguenin et nos amis fécampois 
avaient bien fait les choses et nous avions été ac-
cueillis dans les familles pour le repas de midi ( Mes 
hôtes s’appelaient Jacqueline et Robert Sénécal, 
comme mes parents!!!). 
 L’arbre de Noël fut une belle réussite! La dizaine 
de jeunes en revint heureuse et joyeuse … Certains 
se reconnaitront peut-être en lisant ces lignes 
(bolbécais ou fécampois d’ailleurs) 

 

 Mais, cette époque-là m’a beaucoup marqué car 
nos temples, en ces occasions étaient remplis et 
bruissaient de rires, de paroles chuchotées et cha-
cun attendait la récompense : le cadeau symbolique, 
le sucre de pomme et le mouchoir et la pomme 
d’orange (réservés aux enfants du berceau). Bien 
plus tard, je me rappelle réclamer bruyamment mon 
mouchoir traditionnel, provoquant les rires de toutes 
et de tous …  d’autres 

 J’arrivais à peine dans cette communauté dont 
je ne connaissais rien d’autre que le scoutisme et le 
Bon Foyer … Que c’était bon et beau avec cette agi-
tation festive, ces préparations interminables du sa-
pin grandiose qui brillait de mille feux et attirait tous 
les regards… 
 

 
 

 Cet arbre de Noël des enfants se déroulait tradi-
tionnellement l’après-midi, vers 16h00. Il était occa-
sion de rencontres, de retrouvailles et de traditions 
vivantes : les saynètes, les contes de Noël, toujours 
nouvelles et nouveaux, avec parfois la participations 
d’adultes … 
 Un jour, à cause d’affreuses conditions météo-
rologiques, Il fallut interrompre cette fête car la route 
de nuit serait périlleuse … 
 Il fut alors décidé de la ramener le matin, à la 
place du culte dominical… Mais la tradition demeu-
rait! 
 

 Et puis, les années passèrent, il y eut de moins  
en moins d’enfants à l’école biblique et au caté-
chisme, les familles devinrent moins nombreuses … 

 …/… 
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…/... 

 Pourtant, toutes ces dernières années, même 
lors des vacances pastorales, l’arbre de Noël des en-
fants est demeuré … Même lorsque l’arbre, à peine 
déposé sous le péristyle, fut dérobé la nuit ! Grâce à 
la gentillesse des services municipaux, un autre 
arbre nous fut livré … 

 

 Cette année, seul inscrit à la formation chré-
tienne, Arsène nous a permis à nouveau de chanter 
ces beaux cantiques, accompagnés en plusieurs 
langues par nos ami(e)s Lisa, Nivo, Amny et d’autres 
amis Malgaches, Péruviens ou Allemands … 
 Notre pasteur, Volker, nous a ainsi fait voyager 
avec trois sapins devenant, selon leurs souhaits, 
mangeoire/berceau de l’enfant Jésus, barque pour 
Jésus adulte mais aussi croix de souffrance du 
Christ … 
 Après que les cadeaux eurent été offerts à notre 
catéchumène mais aussi aux jeunes adolescents 
présents (d’autres qui n’ont pu se joindre à nous les 
recevront ultérieurement…), un moment convivial 
(avec dégustation de chocolat péruvien) et un petit 
marché de Noël réunissait la trentaine de frères et 

sœurs présents pour cette occasion. 
 Une fois encore, ce magnifique moment de fra-
ternité m’a ramené à la magie du vrai Noël … Pas le 
commercial, celui qui m’a amené dans cette commu-
nauté il y a … 60 ans! 

Gloire à Dieu au plus haut des cieux 
Paix sur la terre, bonne volonté envers les hommes! 
 

Gérard SENECAL 
 

 



 

Horizontalement : 1 Lieu de célébration 
religieuse. - 2 Christ en est un sûr. - Lieu 
avec lequel Tyr trafiquait. -  3 Sur la tête du 
grand-prêtre. - Début de la ville où demeu-
rait Lot. - 4 Le gouverneur Néhémie en don-
na mille d’or au trésor.– 5 Prises au maté-
riau que devaient ramasser les Israélites 
pour faire des briques - Ville d’Aser 
(Colombe). - 6 Pour l’incrédule, la résurrec-
tion en est un qui l’empêche de se convertir! 
- Christ n’en a commis aucun qui méritait la 
mort. -  7 Avant d’entonner un cantique - 
Tête d’un fils de Guershon. - 8 Salomon en 
fit sculpter sur la porte du sanctuaire. -  
9 Oiseau impur - Devant Ammi signifie « pas 
mon peuple » - 10 Tandis qu’il s’enfonce 
dans l’eau, Pierre s’ … « Seigneur, sauve-
moi » -Deux livres de la Bible. 
Verticalement : 1 Enseignement de la foi 
chrétienne. - 2 Mère d’Ezéchias - Valait 5 à 6 

litres chez les Hébreux - Les deux premières du père de Paguiel - 3 Louis Segond en 
fut un de la Bible. - 4 Un des rois de Tyr - Vers la fin du sommeil. - 5 Méchant fils de 
Juda - Eglise d’Egypte. -  6 En abrégé, en lien avec des projets - Asa en fut un de Juda 
renversé - Partie de la Bible. -  7 Ce qu’on ne pourra pas faire pour entrer au Paradis! 
-  8  Cette montée mène par un col de la vallée du Jourdain à la région des collines. - 
9  Le chef le donne au chœur - Prises à Rémeth, ville de la tribu d’Issacar - Parole, en 
araméen, de jésus sur la croix. - 10 La doctrine chrétienne doit l’être en désordre - De 
bas en haut, Jésus n’en avait sans doute pas … mais sans E 
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C’est un fermier qui vit tout seul avec son chien 
de chasse, dans une ferme isolée du pays de 
Caux.  
 

Mais le chien est vieux, très vieux, et un beau 
jour, il meurt. Le fermier est bouleversé.  
 

Il s’en va voir le pasteur du village et lui dit :  
– Mon père, mon chien est mort. Je n’avais 
que lui pour me tenir compagnie. C’était un 
chien foncièrement bon. Pourriez-vous organi-
ser un service funèbre pour lui ? 
 

Le pasteur lui répond :  
– Hé non, malheureusement. Il nous est interdit 
de dire des messes pour les animaux ; mais il y 
a une église au bout de la rue, peut-être 
qu’avec un don ils accepteraient de faire 
quelque chose… pour votre animal. 
 

Le fermier répond : 
– D’accord. Je vais essayer auprès d’eux. Vous 
pensez qu’un don de 1 000 euros suffirait ? 
 

Et le pasteur de dire :  
– 1 000 euros !!! Pourquoi ne pas m’avoir pas 
dit que votre chien était protestant ? 
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UNE BIBLE POUR TOI -  DIEU TIENT SES PROMESES  
Carl Laferton (Auteur), Jennifer Davison (Illustration)  
EDITEUR : MAISON DE LA BIBLE  
416 pages - 24,50 € 

  
Avec ses 92 récits de l'Ancien et du Nouveau Testament, son langage simple et facile à rete-
nir, ses magnifiques illustrations colorées et ses pictogrammes pour suivre le fil rouge des 
promesses de Dieu à travers cinq thèmes différents, cette Bible pour les plus jeunes contient 
à la fois des histoires connues et d'autres qui le sont moins. Mais toutes renvoient au GRAND 
message de Dieu qui promet de sauver et racheter son peuple et qui accomplit chacune de 
ses promesses. Un bon point de départ pour susciter chez les enfants... 
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LE BONHEUR D'ÊTRE PROTESTANT 
Auteur : Michel Barlow 
EDITIONS OLIVETAN 
652 pages - 42,00 €  
 
Au printemps de ma soixante-dixième année, un coup de colère salvateur m’a amené à dire 
Non à l’Église qui était la mienne depuis mon baptême. Non, décidément, ce n’était plus pos-
sible… Dans cette Église-là, j’étouffais… Tout un été, j'ai pris le temps de la réflexion et de la 
prière et la décision s'est formée peu à peu d'elle-même, comme un fruit mûr qui tombe de la 
branche : devenir protestant ! Pourtant, le Concile de mes vingt ans avait vraiment représen-
té pour moi le « printemps de l’Église », en même temps que celui de ma foi chrétienne : oui, 
finalement, il devenait possible d’être chrétien au sein de l’Église romaine. Mais les reculades 
de ces dernières décennies ont fini par avoir raison de mon espérance : je ne pouvais plus 
faire semblant d’être catholique. Je suis allé frapper à la porte d’une paroisse réformée… Une 
autre histoire commençait. Je n’écris pas un livre contre qui que ce soit. Mon but n'est pas de 
détruire, de critiquer, de honnir. Ce qui m'importe aujourd'hui, … c’est l'épanouissement de 
la foi que j'ai trouvé au sein du protestantisme ! (Extrait de l’avant-propos)  

COMMUNIQUER L’EVANGILE 
Auteur : Vincent Esternau 
EDITIONS FOI ET VICTOIRE  
64 PAGES -  13,50 € 
 
 
 
 
L’enseignement oral qui se donnait dans l’église primitive était le premier mail-
lon d’une transmission de la Bonne Nouvelle de l’Evangile. 
Pour que cette transmission se continue, Dieu a appelé au cours des siècles (et 
appelle encore aujourd’hui) des hommes et des femmes qui ont accepté de 
prendre au sérieux son commandement d’enseigner toutes les nations 
(Matthieu 28.19).  
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Pour aller au-delà des mers et percevoir, non plus en rêve, le soleil levant dorer 

les neiges éternelles, il faut être en confiance. 

 
Pour aller au-delà de soi à la rencontre de lieux de paix et ouvrir des plages d’ave-

nir pour tous, il faut être en confiance. 

 
Pour aller au-delà des possibles solutions aux problèmes de ce monde et semer 

une once d’espérance, il faut être en confiance. 

 
Oui, il faut être en confiance pour déverser, tel l’océan, des vagues de tendresse 

et des lames de richesse sur la foule en attente sur les rives de notre société. 

 
Oui, il faut être en confiance pour offrir en abondance la joie dans tous les en-

droits de souffrance, simplement par Amour, pour un seul sourire entr’aperçu. 

 
Lançons-nous à deux dans cette aventure et soyons témoins de lumière. 

 
Voguons ensemble vers les rivages de l’Autre, de Celui qui bénit et fait croître. 

 
Soyons dans la confiance qui enrichit le dialogue et vivons. 

 
Vivons chaque jour, chaque temps, le regard posé non pas sur hier, mais sur les 

visages d’aujourd’hui. 

 
Croisons du coin de l’œil la main tendue et glissons-y un pain de partage. 

 
Vivons tout cela dans la confiance en l’autre et faisons confiance en Dieu qui veille 

au-delà du temps et de l’espace, en donnant toute leur signification à nos gestes -

de partage et d’amour – accomplis dans une simple et fidèle confiance d’enfant. 

 
 

Olivier Filhol 
Normandie Protestante 

Octobre 1999 


